

**Discours de Gilles BONTEMPS, président de l'association des Amis du Musée
de la Résistance de Châteaubriant à l'occasion de l'inauguration
de l'exposition temporaire "Résister à la Déportation en France et en Europe"
le samedi 21 octobre 2023**

Mesdames et Messieurs les Maires et élus du territoire,
Mesdames et Messieurs les représentants du Parti communiste français et de la CGT,
Mesdames et Messieurs les représentants des associations de Résistants, déportés, d'anciens combattants,
Monsieur Marc Maklhof, Sous-préfet de Châteaubriant,
Madame la Présidente du MRN,
Madame Carine Picard-Nilès, Présidente de l'Amicale Châteaubriant-Voves-Rouillé-Aincourt,
Monsieur Christian Retailleau, Président du Comité départemental du souvenir de Nantes-Châteaubriant,
Monsieur Serge Adry, Président du Comité du souvenir de Châteaubriant,
Mesdames et Messieurs les représentants des entreprises,
Madame Catherine Ciron, Première Adjointe au maire de Châteaubriant, Vice-présidente de la Communauté de communes Châteaubriant-Derval et Conseillère départementale,
Mesdames et Messieurs,

Permettez-moi d'abord de vous dire que nous avons reçu beaucoup de messages de maires et d'élus du territoire qui ne pouvaient être présents ce soir mais qui ont tenu à nous encourager dans le travail de mémoire que nous développons avec les expositions et l'activité du musée. Je ne les citerai pas tous mais c'est le cas de Christelle Morançais, Présidente de la Région des Pays-de-la-Loire, de Michel Ménard, Président du Conseil départemental de Loire-Atlantique, de Johanna Rolland Maire de Nantes et Présidente de Nantes Métropole, d'Alain Hunault, Maire de Châteaubriant, Président de la Communauté de communes Châteaubriant-Derval, représenté par Catherine Ciron, trois collectivités qui nous apportent une aide précieuse dans le développement de notre activité et le fonctionnement de notre association.

Nous inaugurons ce soir une nouvelle exposition temporaire qui sera visible ici au musée jusqu'au 28 septembre 2024, et qui comme chaque année circulera dans les collectivités, les comités

d'entreprises, les établissements scolaires, lycées, collèges, puisque nous éditons plusieurs exemplaires des panneaux d'exposition, pour la partie itinérante qui permet de faire vivre l'exposition hors-les-murs.

Comme chaque année le thème de l'exposition est celui du Concours national de la Résistance et de la Déportation décidé par le ministère de l'Éducation nationale. Le titre de l'exposition qui vous sera présentée dans quelques instants par Mélanie Albert, médiatrice du patrimoine historique est : "Résister à la Déportation en France et en Europe".

Elle a été réalisée comme chaque année par l'équipe du Collectif histoire de notre association, que je tiens chaleureusement à remercier, car comme chaque année dès la connaissance du thème du concours vers mars ou avril, c'est une véritable course contre la montre qui permet d'être prêts pour vous la présenter le samedi d'octobre qui précède les cérémonies organisées le dimanche par l'Amicale Châteaubriant-Voves-Rouillé-Aincourt.

Cette exposition est réalisée par notre Collectif histoire avec le concours du Musée de la Résistance nationale, avec l'aide de Thomas Fontaine et d'Éric Brossard. D'ailleurs, tous les ans en novembre nous contribuons au lancement du concours avec l'Inspection académique. Je veux d'ailleurs saluer la présence de deux inspecteurs aujourd'hui: M. Michel Durif et Mme Valérie Lejeune.

Dans cette exposition vous découvrirez des objets et des documents inédits grâce aux prêts exceptionnels de collectionneurs privés et à la participation du Château des ducs de Bretagne - Musée d'histoire de Nantes et la Vigie - Mémorial des Déportés de Mayenne.

Vous verrez aussi que la qualité de l'exposition est confirmée d'année en année grâce au professionnalisme de nos amis de ZOAN et de l'imprimerie Goubault, que nous mettons à rude épreuve en termes de délai.

Avant de laisser la parole à Mélanie pour vous présenter l'exposition, permettez-moi de vous donner quelques informations sur l'activité du Musée.

Comme toutes les associations nous avons été durement touché par la période du Covid en 2019-2020. Pourtant le travail de nos équipes bénévoles avec notre médiatrice s'est poursuivi.

Depuis 2020 nous regagnons progressivement les niveaux de fréquentation que nous avons avant 2019. L'année 2023 va être l'une de nos meilleures années depuis les années 2010, sachant que sur site nous étions déjà en septembre au-dessus de toute l'année 2022 avec 3430 visiteurs. Le mois d'août : 513 visiteurs, meilleure fréquentation depuis 2007. Septembre : 523 visiteurs, meilleure fréquentation depuis 2010. Nous sommes donc revenus à des niveaux supérieurs à la

dynamique que nous avons en 2018 avant le Covid. C'est encourageant. Les progressions sont aussi réparties à la hausse sur les expositions itinérantes et sur le site internet.

Nous sommes régulièrement sollicités par des collectivités, des associations, y compris hors département, et nous avons pu y répondre grâce à la contribution que nous apportent des anciennes et anciens stagiaires qui sont venus au Musée dans le cadre de leur cursus universitaire, qui ont depuis rejoint notre association. Ils nous apportent une aide précieuse comme ce sera encore le cas aujourd'hui et demain, et je veux les remercier chaleureusement.

Si le Musée peut répondre aux demandes sur l'ensemble du territoire régional et au-delà, il est aussi de mieux en mieux ancré dans le territoire castelbriantais. Notre participation est maintenant naturelle au Forum des associations, et nous sommes engagés avec Mélanie avec la Ville de Châteaubriant dans le cadre des initiatives du Conseil municipal de la jeunesse avec le "passeport du civisme".

Toute cette activité, avec la qualité des expositions, ce travail avec le MRN et l'académie pour le lancement chaque année du Concours national de la Résistance et de la Déportation, ne serait pas possible sans l'aide des collectivités et sans l'aide du mécénat d'entreprises, qui représente aujourd'hui plus de la moitié de notre budget.

Je veux donc les en remercier et il sera bien sûr nécessaire de développer tout cela pour pouvoir engager les nouvelles étapes du développement avec l'Amicale Châteaubriant-Voves-Rouillé-Aincourt.

La vie est faite de bonnes choses, mais elle a aussi ses revers, et l'année 2023 nous aura affectés avec la perte de deux personnes, figures importantes de l'histoire du musée.

Ce fut le décès de Odette Nilès, Présidente de l'Amicale Châteaubriant-Voves-Rouillé-Aincourt, figure de la Résistance, ancienne internée du camp de Choisel. Elle était aussi Vice-présidente de notre association, elle est décédée cette année à 100 ans. Un vibrant hommage lui a été rendu cet après-midi sur le site du camp de Choisel.

Et puis en mai il y a eu le décès brutal de notre ami Jean-Paul Le Maguet, à qui nous souhaitons rendre hommage au moment de l'inauguration de cette nouvelle exposition. À ce propos je veux excuser Jocelyne sa femme et Lisa sa fille, qui souhaitaient être avec nous ce soir, mais qui sont bloquées à Rennes avec le Covid. Jocelyne a tenu à nous dire qu'elles seraient avec nous par la pensée et qu'elles continueraient à participer régulièrement aux différentes initiatives du Musée.

Jean-Paul a fait partie des quelques personnes qui ont permis que le Musée souhaité par Maurice Nilès devienne ce qu'il est aujourd'hui. Alors que nous n'en étions qu'aux balbutiements de l'association, Joël Corpard qui est avec nous ce soir, m'avait dit : "Jean-Paul Le Maguet, Conservateur du Musée de Bretagne, à Rennes, va partir en retraite l'année prochaine. Il serait bien d'aller le voir pour lui proposer de venir avec nous. C'est un professionnel reconnu qui pourrait piloter la réalisation des expositions." Nous étions en 2007, Jean-Paul avait 60 ans.

Nous sommes donc allés le voir à Rennes, il nous a fait visiter le Musée de Bretagne, puis au cours du déjeuner il a accepté de nous rejoindre quand il serait retraité. C'est donc ce qui s'est passé et notre association s'est donc étoffée avec un professionnel de renom. En effet, il avait été conservateur du Musée de Bourges puis du Mémorial de Caen et enfin du Musée de Bretagne.

C'est donc bénévolement qu'il a animé le travail du Collectif histoire pour réaliser chaque année les expositions temporaires. Mais il nous a aussi aidés à avancer sur l'ébauche du projet scientifique et culturel. Il nous a permis d'avoir des conventions avec les universités de Nantes et de Rennes pour accueillir des étudiants en stage de quatre mois, dans le cadre de leur cursus universitaire (futurs profs d'histoire), puisqu'il était maître de stage.

Cela nous a aussi permis devant la progression du musée de pouvoir embaucher Mélanie notre médiatrice du patrimoine historique, en septembre 2018, car un accompagnement professionnel était obligatoire. J'ajouterai que Jean-Paul était reconnu comme une personne sympathique et agréable.

Les accompagnements sont aujourd'hui assurés par le Musée de la Résistance nationale avec qui on travaillait déjà puisque Jean-Paul était aussi membre du Comité de pilotage Amicale / MRN / Musée de Châteaubriant avec Alain Bellet. Ce comité de pilotage travaille aujourd'hui au développement futur du Musée de la Résistance de Châteaubriant.

Voilà, nous tenions donc à rendre cet hommage à Jean-Paul et témoigner à Jocelyne et à Lisa notre soutien et notre amitié durables.